
El Hospital Universitario San Vicente de Paúl en la historia médica de Antioquia

TIBERIO ALVAREZ

Se hace un somero recuento histórico del Hospital Universitario San Vicente de Paúl, de Medellín, con énfasis en las circunstancias que condujeron a su evolución hacia una práctica científica de la medicina, a saber:

- a. Iniciación de los estudios médicos en la Universidad de Antioquia.
- b. Organización administrativa del Hospital mismo.
- c. Iniciación de los registros escritos de la evolución de los pacientes.
- d. Construcción de la nueva sede del Hospital.
- e. Transformación del poder en el Hospital.
- f. Transformación del saber médico.

EL HOSPITAL PARA MORIBUNDOS

Como recuerda Foucault, la institución hospitalaria, tal como se la conoce hoy, es una invención europea de finales del siglo XVIII, pero en nuestro medio sólo empezó a funcionar a comienzos del presente siglo; hasta entonces el hospital no era un medio de curación ni había sido hecho para curar y mucho menos para que los médicos estudiaran y practicasen su arte, pues la medicina no era una profesión hospitalaria; el hospital se dedicaba a la atención de los pobres, de los mendigos, de las prostitutas y era una institución de

separación y de exclusión que no sólo recogía al enfermo sino que protegía a los demás del peligro que él representaba. "El personaje ideal del hospital no era el enfermo al que había que curar sino el pobre que estaba ya moribundo. Se trataba de una persona que necesitaba asistencia material y espiritual, que había de recibir los últimos auxilios y los últimos sacramentos. Esta era la función del hospital"(1).

Como se puede deducir, la atención hospitalaria no era ante todo médica sino, más bien, social y religiosa, convirtiéndose en una obra de misericordia y en una forma de alcanzar el cielo; ello explica que los hospitales fueran atendidos por personas caritativas y, en especial, por comunidades religiosas, encargadas de su manejo y administración; una variante de esta forma de ver el hospital está bien ilustrada en la siguiente frase que se lee en la placa colocada en el hospital de Girardota, Antioquia, el 25 de febrero de 1889: "Hospital: abierto para la salud corporal de los pobres y para la salud eterna de los ricos".

Esta visión medieval predominó en los hospitales de Antioquia desde su fundación hasta muy entrado el siglo XX. El primer hospital de Medellín abrió sus puertas en 1797 bajo la dirección de dos enfermeras; en 1801 empezó a ser dirigido por la comunidad de

DR. TIBERIO ALVAREZ, Profesor Sección de Anestesiología y Reanimación, Facultad de Medicina, Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia.

los padres hospitalarios de San Juan de Dios, quienes le pondrían a *perpetuidad* el nombre de su fundador; a partir de 1859 se le denominó *Hospital de Caridad del Estado de Antioquia*; en 1876 el gobierno departamental celebró un contrato con las Reverendas Hermanas de la Presentación de Tours para que se encargaran del servicio hospitalario, el que continuaron prestando hasta 1934 cuando dejó de funcionar dicho hospital; esta comunidad, sin embargo, siguió prestando, hasta la década de los sesenta, sus servicios religiosos, de enfermería y de administración en el Hospital Universitario San Vicente de Paúl; a partir de entonces el manejo del mismo fue asumido por personal laico especializado.

El antiguo Hospital San Juan de Dios prácticamente no tuvo asesoría médica hasta finales del siglo XIX cuando los doctores Manuel Uribe Angel y José V. De la Roche colaboraron en sus reformas a instancias del Gobernador Pedro Justo Berrío (2).

LA EVOLUCION DEL HOSPITAL HACIA UNA PRACTICA CIENTIFICA DE LA MEDICINA.

En Antioquia, a fines del siglo XIX, el hospital de caridad "era una especie de instrumento mixto de exclusión, asistencia y transformación espiritual del que estaba ausente la función médica"; gracias a una serie de acontecimientos, un poco tardíos en relación con otros países, se fue dando el cambio de un hospital para moribundos, dirigido por órdenes religiosas o personas caritativas, a una institución para la recuperación de los enfermos, dirigida por personal médico.

El primer paso en la evolución hacia una práctica científica de la medicina fue la *iniciación de los estudios médicos* en la Universidad de Antioquia en 1872; se logró entonces reunir a varios profesores de medicina, algunos formados en Bogotá y otros en Europa, que inculcaron en sus alumnos la disciplina universitaria, la secuencia en los estudios, las prácticas anatómicas y de laboratorio, la visita hospitalaria y la práctica médica con los enfermos; la evolución hacia la práctica científica de la medicina se incrementó con la fundación de la Academia de Medicina de Medellín en 1887; en ella se empezaron a discutir los aspectos más importantes del quehacer médico y de la relación del medio ambiente con la producción de las enfermedades; se discutió la forma más conveniente de combatir las epidemias (vi-

ruela, tifoidea); de sanear la comunidad; de iniciar las vacunaciones; de instruir a la población; de indicar el sitio adecuado para construir el hospital de los virulentos y el manicomio; de modernizar la atención hospitalaria y, sobre todo, de combatir el desorden existente que era tanto económico como médico.

Un segundo paso fue la *organización administrativa del hospital* con sus correspondientes secciones; se nombró un director médico y se le asignaron responsabilidades; aparecieron entonces la disciplina hospitalaria; la distribución de cargos; el rendimiento de informes; la evaluación de funciones; la petición de presupuestos adecuados; los informes estadísticos precisos sobre la entrada y salida de enfermos y sobre las cirugías realizadas; estos últimos aspectos fueron iniciados, enseñados y perpetuados por los Doctores Juan Bautista Montoya y Flórez y Gil J. Gil especialmente desde 1903 cuando se dio al servicio la primera sala de cirugía.

Un tercer paso fue el inicio de la *vigilancia continua de los pacientes* que supuso llevar un registro escrito: anotaciones en la historia clínica; evolución de la enfermedad; complicaciones, comentarios, discusiones, diagnóstico, causas de muerte; todo ello permitió ir reuniendo información sobre la morbilidad y la efectividad de los tratamientos médicos; cabe mencionar también el uso de la fotografía con fines médicos, que se inició en Antioquia en el año 1892 y la publicación de los hallazgos en la primera revista médica, los Anales de la Academia de Medicina de Medellín, a partir de 1887.

El cuarto paso en la evolución científica del hospital fue la construcción de su nueva sede en las afueras de la ciudad, teniendo en cuenta no sólo las condiciones sanitarias para cuidar al enfermo y evitar el contagio sino también las nuevas normas europeas de arquitectura hospitalaria, en lo tocante a la distribución de los pabellones y al espacio que debía tener cada paciente; fue así como en 1913 se inició la construcción del Hospital San Vicente de Paúl, en la llamada "manga de los belgas" gracias a la ayuda financiera de don Alejandro Echavarría y a las gestiones realizadas en París por el ingeniero Alejandro López, ante el arquitecto Gooverts.

Un importante resultado de todo lo anterior, fue la *transformación de la estructura de poder en el hospital* que pasó de las manos de las órdenes religiosas y de las personas caritativas a las del cuerpo médico que se responsabilizó de la dirección; se utilizaron para ello los avances logrados en la adminis-

tración hospitalaria y en la atención de los enfermos recurriendo a la consulta, el interrogatorio, el examen físico, la ronda hospitalaria, la discusión de casos interesantes, la publicación de experiencias y la ayuda del laboratorio.

El último paso y quizá el más importante fue la *transformación del saber médico* que pasó de ser conocimiento aprendido de memoria a ser una ciencia pensante, crítica, basada en la investigación y en la experiencia y destinada a la solución de problemas específicos.

La historia del Hospital Universitario San Vicente de Paúl resume muy bien el paso de la concepción hospitalaria como lugar de reclusión y como sitio para moribundos a la de lugar donde se ejerce el acto médico buscando la solución de los problemas de salud tanto del individuo como de la comunidad.

SUMMARY

A brief historical recollection of the Hospital Universitario San Vicente de Paúl, Medellín,

Colombia, is presented. Some circumstances that lead it to become a scientific Institution are emphasized, namely:

- The foundation of the Medical School at the University of Antioquia.
- Administrative reorganization of the Hospital.
- Introduction of written medical records.
- Construction of the new Hospital buildings in its present location.
- Transformation of the "power structure" in the Hospital.
- Advances in medical knowledge.

BIBLIOGRAFIA

1. FOUCAULT M. Incorporación del Hospital en la Tecnología moderna. *Educ Med Salud* 1978; 12: 20-34.
2. SERNA DE LONDOÑO C. Anotaciones sobre la historia de la medicina en Antioquia. Medellín: Universidad de Antioquia, 1984; 162.